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                                          Apremont-sur-Allier 

                                    Neuvy-le-Barrois 

                                      Mornay-sur-Allier 

 

 
 

Le mot du président 
 
L’année 2024 a été marquée par le retour de la pluie. Bien qu’elle ait impacté fortement l’activité de nos 
éleveurs, initiateurs de notre association, elle a redonné la vie et des couleurs à la nature du Val. 
Les arbres et les haies, indispensables par leur effet coupe-vent, la régulation thermique, la lutte contre 
l’érosion des sols, la protection du bétail, la continuité écologique pour la faune et donc la préservation de la 
biodiversité, sans oublier le stockage du carbone, doivent être préservées. Je me réjouis que la politique 
agricole d’aujourd’hui encourage fortement leur maintien. Un grand merci aux bénévoles pour leur soutien et  
leur engagement. 

 

Bonne année 2025, santé et joie pour chacun d’entre vous. 

Le président, Claude Julien 

 
 

 
Les Amis du Val d’Allier, Mairie, 18600 Neuvy-le-Barrois 
Adresse mail : lesamisduval@gmail.com         
Site internet : http://lesamisduval.e-monsite.com/ 

La Barre 22 sept 2024 : J.Minot 
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Procès-verbal de l’assemblée générale ordinaire  

8 mars 2024 à Mornay-sur-Allier 
 
Le 8 mars 2024, les membres de l’Association des Amis du Val d’Allier se sont réunis en Assemblée générale 
ordinaire à la salle des fêtes de Mornay-sur-Allier sur convocation du Président au nom du Conseil 
d’Administration, conformément aux statuts. Les convocations ont été adressées nominativement aux 
adhérents par courrier postal ou courrier électronique 15 jours avant la tenue de l’AG. Il a été dressé une 
feuille de présence annexée au présent procès-verbal qui a été signée par les 67 membres présents (annexe 
1). Les statuts ne prévoient pas de vote par procuration. L’Assemblée est présidée par Claude Julien, 
Président du Conseil d’Administration, qui ouvre la séance à 20 h. Le président remercie Madame la maire de 
Mornay pour le prêt de la salle et pour sa présence à cette AG. Madame la maire de Neuvy-le Barrois est 
également présente. Il excuse Anne Thévenin, secrétaire, pour son absence.  
 
Rapport moral et d’activité 2023 
Le président donne ensuite lecture de son rapport moral avant de donner la parole au trésorier pour la lecture 
du rapport d’activité de l’année 2023. Du rapport d’activité il ressort la bonne participation des adhérents aux 
animations proposées et la bonne tenue de journée champêtre du 17 septembre qui, même si elle a connu 
une légère baisse de participation a réuni, dans le cadre magnifique des Montées de l’Aubois, plus de 70 
personnes à la balade du matin et plus d’une centaine de convives au repas confectionné et servi par les 
bénévoles que le président remercie chaleureusement pour leur investissement. Autre signe de la bonne santé 
de l’association, le nombre d’adhérents qui a fait un nouveau bond en 2023 pour approcher les 150 
personnes. A noter l’annulation des 2 dernières animations prévues en octobre et novembre en raison des 
conditions météos pour la sortie « traces et indices » et de l’absence de champignons pour la sortie en forêt de 
Tronçais. … 
Une nouveauté 2023 : la publication d’une brochure de 54 pages intitulée « La Basse vallée de l’Allier. Bilan de 
24 ans d’inventaire de la biodiversité ». Le Conseil d’administration a décidé de l’offrir aux adhérents afin de 
marquer les 25 ans d’existence de l’association et de les remercier pour leur fidélité, l’état des finances de 
l’association permettant ce cadeau.  
En absence de questions, les deux rapports sont soumis au vote à mains levées et adoptés à l’unanimité. Ils 
sont annexés au présent procès-verbal (annexe 2) et reproduits dans le bulletin annuel distribué à l’entrée de 
la salle.  
 
Rapport financier 
Le trésorier présente le bilan de l’exercice 2023.  
Ce bilan fait état d’un excédent de 215,38 € des recettes sur les dépenses. Les avoirs de l’association se 
montaient au 31/12/2023 à 7274,74 € répartis ainsi :  783.09 € sur le compte-courant, 6391.46 € sur le livret A, 
85.19 € en caisse. Le trésorier présente ensuite un budget prévisionnel équilibré à 4170 € pour 2024. Les 2 
rapports du trésorier sont ensuite soumis au vote à mains levées de l’assemblée et adoptés à l’unanimité.   
Le bilan d’exercice et le budget prévisionnel sont annexés au présent procès-verbal (annexe 3). 
Les personnes suivantes ont procuration sur le compte ouvert au Crédit Agricole : 
Le Président Claude Julien ainsi que le trésorier Jean-Paul Thévenin.  
 
Election du tiers sortant du conseil d’administration 
4 administrateurs élus en 2021 sont concernés par cette élection : D. Charpy, C. Julien, A. Thévenin, J.P. 
Thévenin. Ces 4 personnes sont candidates pour un nouveau mandat de 3 ans.  
Les 4 candidatures sont soumises au vote à mains levées. Elles sont élues à l’unanimité.  
Le Conseil d’administration se réunira dans les semaines à venir pour élire le nouveau bureau et définir les 
tâches de chacun de ses membres.   
 
Calendrier des animations 2024 et informations diverses 
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Le programme des animations 2024 est présenté. Il est inséré sous forme de tableau dans le bulletin distribué 
à l’accueil de l’AG ou distribué dans les prochains jours aux membres absents. Il est d’ores et déjà disponible 
sur le site internet de l’association.  

 
Jacki Minot, notre spécialiste informatique, présente le site internet de l’association ainsi que son 
fonctionnement. Un site qu’il a repris en main et grandement amélioré tout en le rendant plus attractif.  

 
Après quelques échanges avec la salle, le Président clôture l’Assemblée générale ordinaire 2024 à 21 h 30 et 
invite les personnes présentes à assister à une double projection : 

- Un diaporama relatant le périple du président Claude Julien et du trésorier J.P. Thévenin dans les 
montagnes de la Cordillère cantabrique en Espagne (provinces des Asturies et de Palencia) sur les 
traces de l’ours brun et du loup.  

- Un montage vidéo réalisé par Jacki Minot à partir des séquences filmées par Claude au cours de ce 
voyage.  

Un voyage très positif car il aura permis aux deux compères d’observer 7 ours dans de bonnes conditions dont 
une femelle suitée, des indices de présence de loups et quantité d’autres espèces de ces montagnes (isards, 
cerfs, chat sauvage, aigle royal, vautour fauve, cincle d’eau, tichodrome échelette, etc). Une réussite due en 
grande partie à l’accueil et à l’implication du président et de plusieurs salariés de la « Fundacion Oso pardo » 
(Fondation pour l’ours brun).  
Pour terminer cette soirée, les participants à cette Assemblée générale sont ensuite invités à partager le verre 
de l’amitié.  
 

               Le Président, Claude Julien                                            Le trésorier, Jean-Paul Thévenin 
 

 

Le rapport d’activités 2024 
 
La fin de l’année 2024 a été marquée par le décès de Michel Julien, frère de notre président. De nombreux 
adhérents de l’association des Amis du Val d’Allier ont assisté le 22 octobre à la cérémonie à l’église de 
Neuvy-le-Barrois. L’association a offert une gerbe fleurie.  
En 2024 le Conseil d’administration s’est réuni 3 fois : le 18 janvier pour établir le programme des activités 
2025 et préparer l’assemblée générale du 8 mars, le 13 août pour préparer la journée du 22 septembre au 
château de la Barre et le 6 décembre pour faire le bilan de l’année et envisager l’année 2025. Au 31 décembre 
140 adhérents avaient réglé leur cotisation 2024. 
 

1- L’année au jour le jour 
 

 15 janvier, le traditionnel comptage des oiseaux d’eau 
(programme Wetlands) sur les étangs et les gours des 
3 communes du secteur. Une douzaine de plans d’eau 
sont visités.  
Bilan : 228 oiseaux dénombrés de 14 espèces 
différentes (détails dans le bulletin). 
Il s’agit du chiffre le plus bas depuis 2014, en raison du 
gel de la plupart des plans d’eau.  
 

 8 mars : Assemblée générale à Mornay-sur-Allier. Participation record : 67 personnes soit près de 50 % 
des adhérents !  
A cette occasion ont été présentées la brochure « bilan de biodiversité 2000-2023 et l’escapade espagnole 
à la recherche de l’ours, de Claude et Jean-Paul. 

 14 mars : Accompagnement de quelques élèves du lycée agricole de 
Challuy (58) pour une initiation à la biodiversité de 2 classes de l’école St-
Joseph de Sancoins le long du canal de Berry. Animation par Claude et 
Jean-Paul. 

Comptages Wetlands  : J.Minot 

Bernaches et canard pilet  : 
Ph.Van Nieuwkerke 
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 25 mars : opération « recherche de nids de Cigogne noire » en forêt d’Apremont, sans succès. 
 6 avril : sortie ornithologique afin d’observer et d’identifier les oiseaux du val à Neuvy-le-Barrois, 

notamment les cigognes. Bilan : 30 personnes et 27 espèces observées ou entendues.                        
 2 juin Sortie botanique animée par Christophe Bodin sur le site du Patouillet à Lunery, en partie propriété 

du Conservatoire d’espaces naturels. 14 participants et 14 espèces d’orchidées notées.    
 8 juin : 2de sortie ornithologique à Mornay-sur-Allier. 21 personnes et une vingtaine d’espèces observées 

ou entendues (dont les guêpiers).  
 22 septembre : journée champêtre au château de la Barre chez Christian et Véronique de la 

Rochefoucauld. Le matin, 90 personnes ont participé à la balade-découverte du domaine malgré la pluie 
battante, 130 convives ont participé au repas barbecue dans les anciennes écuries du château. Encore 
merci aux propriétaires qui nous ont accueilli dans des conditions exceptionnelles et nous ont fait profiter 
des paysages de grande qualité.  

 15 octobre : Conférence pour le GEDAF de Sancoins dont la présidente, qui est également adhérente des 
AVA nous avait sollicités, Claude et moi, pour revoir le diaporama sur la quête de l’ours en Espagne 
projeté à l’AG. 25 personnes ont assisté à la projection qui a été suivie d’un article dans l’Echo du Berry en 
novembre.  

 26-27 octobre : L’association a participé à Festi’grues 2024 au château de Meauce, sous la forme d’un 
stand jumelé à celui d’Allier sauvage et d’une conférence de Jean Paul sur le retour de la loutre dans la 
basse vallée de l’Allier. Le festival a reçu environ 3000 visiteurs. Notre amie Danièle Boone, journaliste-
écrivaine et adhérente de notre association était présente à nos côtés sur le stand.  
 

 2 novembre : sortie animée par Philippe Bourgade en forêt de Tronçais pour la connaissance des 
champignons. Une quarantaine de participants. Diversité d’espèces peu importante mais intéressante tout 
de même.  
 

 9 novembre : sortie « traces et indices de présence des 
animaux sauvages » au Bas de Lai à Neuvy-le-Barrois 
animée par Claude Julien. 12 participants et pas mal 
d’empreintes notées dont celles de la loutre. Initiation à la 
prise d’empreintes.  
 
NB : les comptes-rendus des sorties et visites guidées sont 
compilés dans le bulletin 2024 que vous avez entre les mains 
mais aussi sur le site internet (adresse sur la couverture du 
bulletin).  

 
2- Contribution à l’inventaire permanent de la biodiversité en 2024 

 Ornithologie : 80 espèces observées  
Quelques espèces intéressantes : Circaète Jean-le-Blanc et Dendrocygne 
fauve  le 6 décembre à Apremont (probablement échappée d’un parc 
animalier).  
Développement presque exponentiel de la Bernache du Canada : 300 à 
350 le 6/12 à Apremont depuis les 1ères observations en 2002.  
 

Dendrocygne fauve : Internet 

Festi’grues Meauce 2024 : C.Julien Festi’grues Meauce 2024 : C.Julien 
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Effectifs de Cigogne blanche globalement constants : 32-34 nids au printemps. 
Comme chaque année : quelques observations de cigogne noire. La recherche de nids en forêt 
d’Apremont s’est pour le moment révélée négative.  
 

 Mammifères  
Le pistage de la loutre sur les rives de l’Allier, des ruisseaux et des gours depuis quelques années a 
porté ses fruits en 2024, grâce en particulier a l’acquisition et à l’installation de 2 caméras 
automatiques. Outre la loutre des images de plusieurs autres espèces ont été récoltées : chat 
forestier, martre, castor, blaireau, sanglier, chevreuil.  
Castor : diminution des indices depuis quelques années, confirmée sur la Loire (cf colloque de Blois).  

 Insectes : pas de prospection en 2024 en raison des conditions météo défavorables une grande partie 
du printemps et de l’été.  
 

Conclusion :  
Les motifs de satisfaction sont nombreux et réconfortants : 
-  Participation importante des adhérents aux AG et animations (plus de 400 participants cumulés).  
- Nouveaux adhérents chaque année.  
- Bon état esprit en général (AG, au cours des animations).  
- Bénévolat important, notamment pour la journée de septembre 
Quelques points perfectibles  
- Le règlement irrégulier des cotisations par quelques adhérents.  
- Le manque de diversité des animations (propositions ?). 
A noter : Notre association fonctionnant à 100 % avec du bénévolat, l’intégration d’activités nouvelles ne 
peut se faire sans leur prise en charge par de nouveaux bénévoles. Autrement dit : si certaines personnes 
ont des compétences dans certains domaines en adéquation avec les objectifs de l’association, elles 
peuvent proposer des animations ou activités ?  

J.P. Thévenin 
 

La sortie « orchidées » avec C. Bodin 
Chaumes du Patouillet, secteur des Chagnières, altitude environ 150m, à 

Lunery (Cher) 

 La sortie du 02 juin 2024 consacrée à la découverte des orchidées et plus largement des autres plantes, a 
permis aux 14 participants de se régaler. En effet ce n'est pas moins de 15 espèces d’orchidées qui ont 
été notées lors de cette après-midi qui s'est déroulée sans pluie, sous un ciel couvert mais clair, 
permettant quelques belles prises de photos. Elle s'est déroulée sur le site du Patouillet sur la commune 
de Lunery, à 20 kilomètres au sud-est de Bourges, qui est un lieu fréquenté par les amateurs d'orchidées. 
Il est connu depuis les années 1970 pour son riche cortège de plantes calcicoles et en particulier 
d'orchidées, ce qui a motivé le Conservatoire des espaces naturels de la Région Centre à en acquérir 
d'abord une trentaine d'hectares, puis, depuis quatre ans, 125 ha ! La plus grande partie de ce site est 
protégée par un Arrêté de protection de biotope depuis 1988 grâce à l'action de l'association SEPANEC, 
devenue depuis Nature 18. Nous sommes ici en Champagne berrichonne, c'est à dire sur un plateau 
calcaire, sec, à roche parfois affleurante, au sol peu épais ce qui lui a permis d'échapper à sa mise en 
culture. Une grande partie de ces espaces est composée de boisements maigres de chênes pubescents, 
de pins sylvestres qui ont été plantés dans les années soixante, et d'espaces plus ouverts de prairies 
maigres que l'on nomme un peu plus communément aujourd'hui pelouses. Vingt-cinq 
espèces d'orchidées y sont répertoriées plus trois 
hybrides, nous n'en aurons donc vu que la moitié. Difficile 
toutefois d'imaginer tout voir au cours des trois heures 
trente de parcours ce 02 juin, notamment parce que la 
répartition de ces orchidées est localisée pour un certain 
nombre d'entre elles, et quand ce n'est pas l'époque de 
floraison qui est soit passée soit à venir, et par ailleurs 
leur présence peut être aléatoire d'une année sur 
l'autre.  

Platanthera  chlorantha : C.Bodin 
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Ci-dessous : liste des espèces observées, en latin, c’est tellement plus évocateur… 
Noms des orchidées écrits en vert (15 espèces vues).  

Anacamptis pyramidalis Ophrys insectifera Filipendula vulgaris 
Himantoglossum hircinum Ophrys aranifera Orobanche amethystea 
Salvia pratensis Carthamus mitissimus Linum catharticum 
Briza media Coronilla minima Ribes alpinum 
Hippocrepis comosa Ligustrum vulgare Chaerophyllum temulum 
Rosa canina Globularia bisnagarica Agrimonia eupatoria 
Eryngium campestre Orobanche minor Carex flacca 
Polygala calcarea Juniperus communis Dactylis glomerata 
Galium album Anacamptis morio Listera ovata 
Sanguisorba minor Ranunculus bulbosus Platanthera chlorantha 
Stachys recta Orchis purpurea Melampyrum cristatum 
Thymus praecox Valerianella eriocarpa Cirsium acaule 
Anthyllis vulneraria Cornus sanguinea Polygonatum odoratum 
Silene nutans Viburnum lantana Monotropa hypopitys 
Helianthemum apenninum Inula montana Hieracium sp 
Orchys anthropophorum Muscari comosum Epipactis helleborine 
Euphorbia cyparissias Quercus pubescens Epipactis muelleri 
Gymnadenia conopsea Ophrys fuciflora Vincetoxicum hirundinarium 
Prunus mahaleb Ophrys apifera Thalictrum minus 
Euonymus europaeus Helianthemum nummularium Vicia lutea 
Neotinea ustulata Sedum acre Berberis vulgaris 
Plantago media Festuca marginata Sedum album 
Carex halleriana Minuartia hybrida Poa pratensis 
Bromus erectus Festuca lemanii Koeleria macrantha 
Spiraea hypericifolia Rosa micrantha Rosa canina 
  
Et sans doute bien d’autres espèces (graminées, carex, ligneux divers charme, etc...) 

C. Bodin 

Les sorties ornithologiques 
 

8 avril 2024 à Neuvy-le-Barrois 
 
Trente personnes dont quelques futurs nouveaux adhérents se sont rassemblées place de l’église à Neuvy-le-
Barrois pour le café traditionnel avant de se déplacer en covoiturage à l’Aubois pour une balade commentée 
dans les prairies du Val d’Allier. La météo clémente augurait d’une belle journée. 
Le premier poste d’observation était prévu au gour de l’Aubois, bien rempli après les épisodes pluvieux des 
dernières semaines. Le premier passereau observé est un mâle de bruant zizi posé sur une branche Sur un 
fond sonore de chant de rossignol et de fauvette à tête noire, les participants se sont ensuite régalés des 
premières cigognes blanches posées dans les prés et sur les quelques nids visibles dans les grands arbres 
encore dénudés. Une dizaine de milans noirs, probablement en cours de migration vers le nord ont fait le 
spectacle. Quelques couples de ces rapaces se reproduisent dans notre région.  
Une petite surprise : un petit gravelot, nicheur habituel des iles et des plages de sable de la rivière, se tenait 
au beau milieu d’une prairie sur un espace dénudé, probablement un ancien lieu de dépôt de nourriture pour 
les bovins. L’occasion d’une observation plus rapprochée que d’habitude.  
Le balayage du val avec longues vues et jumelles nous livre les espèces habituées du lieu : cygne tuberculé, 
grande aigrette, bernaches du Canada, etc.  
Le plan initial était de se rendre au bord de l’Allier. Malheureusement, les niveaux d’eau dans les gours et les 
fossés a contrarié ce projet. Le groupe a fait demi-tour puis a emprunté le chemin jusqu’à la côte des Montées. 
De là, la vue panoramique sur le val et la rive bourguignonne a enchanté tout le monde. La présence de 
quelques goélands au-dessus de la rivière a étonné certains. Remontant la Loire depuis l’océan, cette espèce 
se reproduit sur certaines îles fluviales en compagnie d’autres espèces comme les mouettes et les sternes.  
Le retour sur le chemin fut l’occasion d’identifier quelques empreintes de mammifères : sanglier, renard, 
blaireau, chevreuil. Les participants se sont ensuite séparés après un verre de cidre ou de jus de fruit.  



Page 7 
 

 
Listes des 22 espèces observées ou entendues.  
Observations visuelles 
Bruant zizi (1 mâle), cigognes blanches (plusieurs dans les prés et sur quelques nids), héron cendré (1 en vol), 
bernache du Canada (2 posées dans les prés), 1 cygne tuberculé, grande aigrette (plusieurs posées et en 
vol), goéland leucophée (plusieurs en vol au-dessus de la rivière), mouette rieuse (au moins 1 en vol), petit 
gravelot (1 posé sur un espace dénudé) 
Milan noir (une dizaine en vol), faucon crécerelle (1 au-dessus du bourg de Neuvy), canard colvert (3 en vol), 
étourneau sansonnet (plusieurs en vol et posés), corneille noire (plusieurs en vol), tarier pâtre (1 mâle posé 
sur une herbe près du gour), buse variable (1 en vol). 
Espèces identifiées par le chant ou les cris 
Rossignol philomèle (2 ou 3), fauvette à tête noire, rouge-gorge, mésange charbonnière, coucou gris, 
bouscarle de Cetti. 
Autres espèces 
Grenouilles vertes entendues dans le gour. 
Empreintes de : Sanglier, Chevreuil, Renard, Blaireau, Chat (probablement domestique) notées sur le chemin 
des Montées.  
Merci à tous pour votre participation et le bon état d’esprit. A bientôt.  
 

8 juin 2024 À Mornay-sur-Allier 
 
Initialement prévue à Mars-sur-Allier (58) sur le Sentier des cigognes, cette seconde sortie ornithologique de 
l’année s’est finalement déroulée à Mornay-sur-Allier, dans le lit majeur de l’Allier. En effet, le Sentier des 
cigognes est fermé au public par arrêté préfectoral pour raison de sécurité (passerelle dangereuse).  
21 personnes se sont retrouvées à 9H au Gour de 
Mornay pour le café traditionnel offert par l’association 
des Amis du Val d’Allier. Le groupe a ensuite profité 
d’une fenêtre météo favorable toute la matinée.  
L’objectif principal était l’observation des guêpiers 
d’Europe chassant dans les prairies non fauchées aux 
abords de l’Allier, tout en restant attentif aux autres 
espèces. Un périple de 3 à 4 km a permis d’observer 
ou d’entendre 25 espèces d’oiseaux dont les fameux 
guêpiers qui ont régalé les participants par leurs 
couleurs vives et leur ballet aérien au-dessus des 
prairies.    
 
Espèces observées (par ordre d’apparition dans les jumelles et le télescope de l’animateur : 
Cigogne blanche, Huppe fasciée et Canard colvert en vol au-dessus du gour. 
Cygne tuberculé : 1 individu se pose sur le gour. 
Tarier pâtre : un couple chassant les insectes autour d’un massif de ronces lui servant de perchoir. 
Pie-grièche écorcheur : 2 mâles jouant à cache-cache avec le groupe.  
Bruant proyer : plusieurs individus en vol ou posés sur les clôtures. 
Bergeronnette printanière pour une observation éclair posée sur une clôture 
Milan noir : 2 individus (probablement un couple) observé à plusieurs reprises en vol. 
Guêpier d’Europe : 10 à 15 individus au total sans cesse en mouvement au-dessus des prairies ou posés sur 
les arbres morts, repérés par leurs cris flutés si caractéristiques. Ces oiseaux nichent dans des terriers qu’ils 
creusent dans les falaises d’érosion des rives de l’Allier ou dans les talus des mares ou autres dépressions du 
lit majeur.  
Chevalier cul-blanc : 1 individu s’envole d’une mare à notre passage.  
Héron cendré, Grande aigrette et Aigrette garzette en vol au-dessus des prairies ou de la rivière.  
Une petite déception : l’absence des espèces des grèves (gravelots, sternes et œdicnèmes) en raison du 
niveau élevé de la rivière durant une longue période. Les grèves commencent juste à émerger avec la baisse 
du flux. Ces espèces ont-elles pu trouver des habitats de substitution pour se reproduire ?  

Mornay sur Allier J.Minot 
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Quelques espèces communes non caractéristiques des abords de la rivière ont accompagné le groupe tout au 
long de la matinée : Corneille noire, Etourneau, Pigeon ramier, Hirondelle rustique …, de même que les chants 
de quelques autres que les membres du groupe ont tenté de mémoriser : Loriot jaune, Grive musicienne, 
Rouge-gorge, Fauvette à tête noire, Pic noir, Mésange charbonnière.  
Comme c’est souvent le cas, la boue des chemins a livré les empreintes de quelques mammifères : Renard, 
Blaireau, Sanglier, Chevreuil et celle d’un carnivore de taille moyenne comportant 4 ou 5 doigts sans griffe et 
une pelote plantaire en forme de croissant. Peut-être la signature de la rare Genette ? Le manque de netteté 
des empreintes n’a pas permis à l’animateur, pourtant mammalogiste, de trancher de façon formelle, comme 
c’est assez souvent le cas … 
La matinée s’est achevée par le verre de l’amitié lui aussi traditionnel avant de se séparer. 
Merci aux participants pour l’intérêt manifesté et leur bonne humeur et merci aux bénévoles de l’association 
qui ont préparé le terrain (débroussaillage et aménagement d’un passage permettant de franchir facilement 
une clôture).  

Jean-Paul Thévenin 

 
La journée champêtre du 22 septembre 2024 
Château de la Barre à Château-sur-Allier (03) 

Ce rendez-vous au château de la Barre est l’histoire d’un retour après une première manquée. En effet, 
Christian et Véronique de la Rochefoucauld ont déjà accueilli les Amis du Val d’Allier le 12 septembre 2021, à 
une date encore marquée par les contraintes imposées par l’épidémie de COVID 19. La journée s’était alors 
limitée à une découverte du domaine suivie d’un apéritif offert par l’association. Promesse avait été faite, alors, 
de revenir.  
Après un accueil enthousiaste par les propriétaires du domaine, les volontaires pour la balade, peu 
impressionnés par les prévisions météorologiques peu engageantes, se sont retrouvés autour d’un café offert 
par l’association. Sous la conduite de Christian, Véronique mais également de Claude Julien et de Christophe 
Bodin, c’est un défilé de capes de pluie, d’imperméables et aussi de quelques parapluies qui s’est élancé dans 
le vent et la pluie pour une boucle à la découverte du magnifique domaine de la Barre.  
Paysages de prairies entourées de haies, alternance d’étangs et de parcelles forestières, un parcours de près 
de 5 km jalonné d’explications apportées par les propriétaires, Christophe, botaniste bien connu de nos 
adhérents et notre président.   

Pour la partie agricole, l’élevage de 
limousines peut être qualifié 
d’extensif en raison d’un 
chargement nettement inférieur à 
une UGB (unité de gros bétail) par 
hectare. Une pratique très favorable 
à la biodiversité végétale et animale. 
A ceux qui s’étonnent de l’absence 
de stabulation, l’éleveur précise que 
les animaux sont toute l’année en 
extérieur. Les vêlages, plus faciles 

que pour les charolaises, ont lieu dans les prés.  
Autre sujet d’intérêt, les arbres, chênes principalement, très âgés. Symboles de résistance et de longévité ces 
ancêtres, certains ont plus de deux siècles d’existence, sont pourtant fragilisés par les sécheresses à 
répétition qui favorisent le développement des parasites, capricornes par exemple. Les cimes dégarnies sont 
les premiers symptômes de cette lente décadence des géants.   
Coté Botanique, Christophe donne à découvrir quelques plantes le long des chemins. La chicorée aux jolies 
fleurs bleues, ancêtre de nos salades, le plantain majeur, signe de tassement du sol par le passage répété des 
personnes et des animaux domestiques. Plus loin ce sera quelques espèces de milieux humides, en particulier 
la parnassie des marais et la succise des prés dans une petite zone tourbeuse perchée sur le flanc d’un vallon 
dominant un étang. Notre botaniste étonne les participants en leur révélant la diversité qui se cache derrière 
l’appellation ronce, quelques milliers d’espèces, et aussi en leur donnant quelques « trucs » pour en identifier 
quelques-unes.   

La Barre  J.Minot 
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La faune sauvage est le parent pauvre de la matinée. La saison de reproduction est terminée pour les oiseaux 
et la pluie parfois battante n’est pas favorable à l’observation. Quelques hérons cendrés et grandes aigrettes 
sont tout de même notés. Sur le sol détrempé les plus curieux notent quelques empreintes, signatures du 
passage de quelques chevreuils, sangliers et d’au moins un renard.  
Le retour au château est tout de même un soulagement pour beaucoup. L’apéritif offert par les Amis du Val 
d’Allier est servi dans les anciennes écuries. L’occasion de se retrouver. Les tables sont dressées par des 
bénévoles qui œuvrent depuis le matin. Dans la cour, sous un abri de fortune, d’autres s’affairent autour des 
barbecues. En attendant le service, Véronique de la Rochefoucauld brosse un historique succinct de la famille 
et du domaine.  
Lorsque tout le monde est assis ce ne sont pas moins de 130 convives prêts à en découdre avec les plats 
préparés. Le menu, identique chaque année, salade piémontaise et taboulé en entrées, andouillettes et côtes 

de porc grillées au choix accompagnées de pommes de 
terre cuites dans la braise, fromages locaux de vache et 
de chèvre et, pour terminer, les desserts nombreux et 
variés confectionnés par des adhérents. Etalés sur 
plusieurs tables ils font sensation …  
Entre fromage et dessert, le président prend la parole 
pour remercier tout le monde. Nos hôtes à qui sont offerts 
des présents pour les remercier de leur accueil et leur 
gentillesse, aux nombreux bénévoles qui n’ont pas 
compté leurs efforts pour la mise en place, la préparation 
des plats et des desserts, le service, les intervenants au 
cours de la balade, le rangement après le repas. Merci 

également aux maires pour leur présence, Martine Rossi 
maire de Neuvy-le-Barrois et Isabelle Pérez maire de Mornay-sur-Allier, également adhérents et soutiens de 
notre association, notamment par le prêt de matériels pour cette journée.  
Et enfin un énorme merci à tous les participants qui n’ont pas hésité à braver les conditions météorologiques 
difficiles annoncées depuis plusieurs jours et n’en ont pas pour autant perdu leur bonne humeur.  
Un bien bel exemple de fidélité et de soutien et un formidable encouragement pour continuer.  
A l’année prochaine ! 

Jean-Paul Thévenin 
 

La sortie champignons en Forêt de Tronçais 
Rond de Buffévent le 2 novembre 2024 

 
Initialement prévue fin octobre cette sortie automnale s’est finalement déroulée le 2 novembre avec des 
conditions météo dignes d’un « temps de Toussaint » c’est-à-dire sous un ciel couvert, néanmoins sans pluie.  
Quarante personnes se sont retrouvées à 9 h 30 au carrefour de Buffevent munies des accessoires 
indispensables à une collecte mycologique : paniers, sacs et couteaux.  
Philippe Bourgade, mycologue averti et adhérent de l’association des Amis du Val d‘Allier, a fait part de 
quelques précautions à respecter pour le bon déroulement de la matinée : ne pas mélanger les espèces 
comestibles connues et les autres, couper le champignon à la base du pied à l’aide du couteau lorsque 

l’espèce est identifiée et prélever la totalité du pied dans le 
cas contraire, éviter le contact direct avec les espèces non 
réputées comestibles.   
Ceci étant dit, les participants se sont dispersés dans 
toutes les directions pour 2 heures de recherche.  
Peu avant midi tout le monde s’est retrouvé au carrefour 
pour étaler les récoltes sur la table du refuge forestier et 
profiter des commentaires de Philippe. 
Si la diversité spécifique n’était pas au rendez-vous, 
certains participants ont eu la chance de faire de belles 
cueillettes de trompettes de la mort ou de pieds de mouton. 
Les cèpes et bolets brillaient par leur absence. Au total 

A table ! C.Julien 

Récolte champignons : JP.Thévenin 
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environ 25 espèces ont été déterminées par notre guide, voir la liste ci-dessous.  
Comme par magie, les tables pliantes apportées et installées par le président et quelques membres de 
l’association se sont ensuite couvertes des préparations culinaires apportées par les participants et de 
quelques bouteilles bien choisies pour les accompagner.  
Une façon honorable de conclure cette sortie dans la bonne humeur et la convivialité.  
Merci à Philippe Bourgade pour sa disponibilité et ses compétences. 
Merci à tous les participants pour les délices cuisinés et partagés.  
A l’année prochaine !  
 
Liste des espèces identifiées (il est possible qu’il en manque quelques-unes) 
Amanites vireuse (mortelle), citrine, vineuse (très bonne), tue-mouches,  
Russules jolie et noircissante, Lactaires velouté, roux, zoné, 
Clitocybes géotrope, laqué (+ variété améthyste), Anthurus d’archer,  
Giroles, Chanterelles en tubes, Trompettes de la mort (très localisées) 
Pieds de moutons (2 variétés), Clavaire, Collybie, Coprin noir et blanc,  
Lépiote élevée, Vesse de loup, Tramète versicolore 
Bolet rude, Cèpe de Bordeau (1 individu) 

  Philippe bourgade et J.P. Thévenin 
 

À l'ombre des soleils ! 
 

Lors des fortes chaleurs estivales, le potager est 
mis à rude épreuve. Créer de l'ombre évite le 
dessèchement des végétaux et réduit un peu le 
besoin en eau.  
Le dérèglement climatique entraîne des périodes de 
températures intenses. L'année 2024, froide et très 
pluvieuse, en est une autre manifestation. Comment 
sera l'été 2025 ? Le jardinier doit s'adapter à cette 
météo changeante et faire face à de nouvelles 
conditions de culture.  
Classiquement, l'espace choisi pour un potager était 
en plein soleil. Mais si l’ensoleillement est 

nécessaire à la croissance des végétaux, un soleil trop fort arrête 
leur croissance. Au stade caniculaire, les plantes souffrent de stress hydrique et thermique et les 

récoltes baissent. Créer de l’ombrage dans son jardin est une des solutions pour adapter les conditions de 
culture. Vous-même, lorsqu'il fait très chaud, vous vous protégez avec un chapeau ou une casquette. Faites 
de même avec vos légumes. Le terme ombragé est employé lorsqu'un espace reçoit entre 2 et 6 heures de 
soleil par jour. Au-delà on considère que l’endroit est ensoleillé. 

 
Des tournesols comme ombrière  
Revoir notre façon de jardiner pour nous adapter au changement climatique est donc devenu une obligation. 
Si le paillage systématique des légumes est désormais une habitude pour beaucoup de jardiniers, créer de 
l'ombre reste encore une pratique marginale. Ces ombrages ne doivent ni gêner la bonne circulation de l’air ni 
empêcher la pluie de tomber sur les cultures. Il existe plusieurs façons de procéder : des cagettes pour les 
semis, installer un filet d'ombrage ou des parasols, construire une pergola en canisse, etc. Personnellement, 
j'ai opté pour une ombre naturelle avec des plantes annuelles hautes. Elles croissent en même temps que les 
légumes et remplissent leur fonction d'ombrière lorsque les légumes sont déjà bien développés. 
Après avoir testé la double rangée de haricots rame qui faisaient trop d'ombre, le maïs qui n'en faisait pas 
assez, j'ai opté pour les tournesols multi fleurs qui peuvent monter jusqu'à deux mètres. En plus, c'est du plus 
bel effet au potager. Leurs grandes feuilles offrent une ombre naturelle bienvenue notamment pour les 
cucurbitacées. Mes parcelles sont orientées est-ouest sur leur longueur. Je plante les tournesols de 
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préférence sur le côté sud et au centre pour que les courges et courgettes bénéficient du soleil du matin et du 
soir. Elles n'ont en effet besoin que de 4 heures de soleil par jour pour un plein épanouissement.  

 
Une culture délicate 
Limaces et escargots adorent les tournesols. Si le semis direct est le plus efficace pour le bon développement 
des plantes, j'ai opté pour les plants en godets. J'en produit toujours plus que le nombre dont j'ai réellement 
besoin. Cela permet de les remplacer lorsque des gastéropodes trop gourmands déciment les bébés 
tournesols ! Je choisis des variétés multi fleurs comme Ring of Fire, Morning Sun ou Suprem Mix. Je paille 
avec du foin qui apporte à la fois du carbone et de l'azote, ce qui évite la fameuse faim d'azote qui peut être 
observée avec la paille. Les fleurs de tournesol attirent de multiples pollinisateurs et, le moment venu, leurs 
graines font le bonheur des oiseaux. Si vous voulez récupérer des graines pour vos semis de l'année suivante 
(dans ce cas ne choisir qu'une variété de tournesol pour limiter les hybridations), il vous faudra ruser avec la 
gente ailée. Personnellement j'enferme les fleurs pollinisées sélectionnées dans une sorte d’aumônière en 
voile anti-insectes. Lorsque les grosses chaleurs sont passées et que la floraison est achevée, je coupe les 
tournesols au ras du sol en laissant les racines en place. Elles se décomposeront durant l'hiver. Les courges 
profiteront alors de la pleine lumière pour atteindre leur maturité pour une récolte durant le mois d'octobre.  
 

Danièle Boone 

 
Jacki Minot 
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Pour les amis du Val d’Allier 

Mise en page de ce bulletin : Jacki MINOT, Jean Paul THEVENIN 

Reliure : Nicole et Guy TIROILLE 

Mars 2025 

**** 

La source 
Au cœur de la grande forêt 

Se cache sous les basses branches 

Une petite source qui chante 

Son eau claire jaillit de la terre 

C'est là que bien des animaux 

Des insectes des oiseaux, se désaltèrent 

C'est pour eux source de vie 

Cette eau fraîche qui s'enfuit 

Passant près des hautes fougères 

Contournant tout ce qui la gêne 

Elle part gaiement en chantonnant 

Vers la grande rivière 

Qui l'entraîne jusqu'à la mer 

Appuyée contre le grand chêne 

Poussé là depuis si longtemps 

Un court instant, celui d'un rêve 

C'est bon de boire à la source fraîche 

La jolie source de la vie 

 
Nicole Janvier 2025 


